

<https://doi.org/10.24201/aap.2025.e416>

INFORME

## Tailandia 2024: el regreso de los Shinawatra al poder

## Thailand 2024: The Return of the Shinawatras to Power

PABLO HENRI RAMÍREZ DIDOU

<https://orcid.org/0000-0003-4721-3057>

*Universidad Nacional Autónoma de México,  
Programa Universitario de Estudios sobre Asia y África  
(Ciudad de México, México)*

[pbloramdi@gmail.com](mailto:pbloramdi@gmail.com)

Recepción: 13 de enero de 2025

Aceptación: 17 de marzo de 2025

Publicación: 16 de junio de 2025

**Resumen:** El año 2024 ha sido un año de cambios para Tailandia. La siempre tensa escena política nacional ha vuelto a tomar protagonismo con la destitución del primer ministro Srettha Thavisin por el Tribunal Constitucional y la llegada de Paetongtarn Shinawatra al poder. El país sigue manejando hábilmente sus relaciones diplomáticas y comerciales con Estados Unidos y China, aunque notamos un acercamiento hacia Beijín. Finalmente, la Ley de Igualdad Matrimonial reconoció el matrimonio igualitario en todo el territorio nacional, y convirtió a Tailandia en el tercer país de Asia en dar los mismos derechos matrimoniales a todos sus ciudadanos.

**Palabras clave:** Tribunal Constitucional; política; relaciones diplomáticas; igualdad de género; redes sociales.

**Abstract:** The year 2024 was a year of change for Thailand. The always-tense domestic political scene has once again taken center stage with the removal of Prime Minister Srettha Thavisin by the Constitutional Court and the ascension to power of Paetongtarn Shinawatra. The country continues to skillfully manage its diplomatic and trade relations with the United States and China, although we also see a rapprochement towards Beijing. Finally, the Marriage Equality Act recognized equal marriage throughout the country, making Thailand the third country in Asia to give equal marriage rights to all its citizens.

**Keywords:** Constitutional Court; politics; diplomatic relations; gender equality; social networks.

## INTRODUCCIÓN

El FMI estima el PIB de Tailandia en 528 920 millones (M) de dólares estadounidenses (Dls) (IMF n.d.), lo que la ubica como la segunda economía más grande de Sudeste Asiático, sólo superada por la de Indonesia. Con una población de más de 70 millones de personas, su capital, Bangkok, es un centro vibrante de comercio, turismo y cultura, donde se mezclan tradiciones ancestrales con una modernidad en constante evolución. Tailandia es famosa por sus templos budistas, playas paradisíacas, gastronomía variada y de vanguardia y su hospitalidad hacia los visitantes.

En el último año, Tailandia ha vivido una serie de eventos significativos tanto a nivel político como social. En 2024 el país ha experimentado un tumulto político que ha hecho saltar por los aires la alianza entre las dos fuerzas que han controlado la política nacional en los últimos veinte años, el Pheu Thai de Thaksin Shinawatra y los partidos ultraconservadores aliados de la junta militar. Además, el país ha visto, por segunda ocasión en su corta historia, la disolución del partido reformista Move Forward Party (MFP) y su refundación bajo el nombre de Partido del Pueblo.

Las relaciones diplomáticas y económicas entre Tailandia y las dos superpotencias, China y Estados Unidos, se mantienen bien; aunque notamos un mayor acercamiento con China puesto que, a pesar de las múltiples oportunidades presentadas en los diferentes foros

internacionales en los que participan los tres países, sólo China tuvo conversaciones con Tailandia a nivel de presidente o de primer ministro.

Finalmente, en los ámbitos social y cultural, Tailandia ha estado presente en los medios de comunicación de todo el mundo gracias a tres eventos importantes: convertirse en el primer país del Sudeste de Asia en legalizar el matrimonio entre personas del mismo sexo, la viralidad en redes sociales de la hipopótama pigmeo Moo Deng y, finalmente, la obtención del Emmy como mejor actriz por Chutimon *Aokbab* Chuengcharoensukying, gracias a su papel en la película tailandesa *Hunger*.

## POLÍTICA

Tailandia celebró elecciones generales el 14 de mayo de 2023, en un marco constitucional y legal definido por la junta militar del Consejo Nacional para la Paz y el Orden (NCPO), que tomó el poder en 2014 mediante un golpe de Estado. El partido reformista MFP obtuvo 151 de los 500 escaños en lista, y se convirtió así en la primera fuerza política del país, pero el senado, nombrado en su totalidad por los militares, impidió que el candidato del MFP, Pita Limjaroenrat, formara un gobierno, pues su agenda política buscaba la reforma de la monarquía y limitar el rol de los militares en la política nacional (IISS 2023).

Srettha Thavasin, candidato del Partido Pheu Thai y segunda fuerza política con 141 escaños, formó entonces una coalición de gobierno con varios partidos que incluía a su acérrimo rival político, el primer ministro saliente y dirigente de la junta militar, el general Prayuth Chan-o-cha y su partido Palang Pracharath (Saksornchai 2023). De esta manera, Srettha Thavasin se convirtió en el primer ministro, y el mismo día el ex líder de Pheu Thai y ex primer ministro Thaksin Shinawatra regresó a Tailandia tras 15 años de exilio, lo que sirvió a mucha gente para especular sobre acuerdos tras bambalinas entre el Pheu Thai y la alianza monárquico-militar. Thaksin fue detenido inmediatamente y condenado a ocho años de cárcel, pidió al rey un indulto y aunque éste no le fue concedido, el rey redujo su condena a un año, y afirmó que el ex primer ministro “ha hecho el bien por el país y el pueblo y es leal a la monarquía” (Yong y Head 2023). Thaksin cumplió seis meses de su condena en un

hospital de la policía alegando problemas de salud y en febrero de 2024 fue puesto en libertad (Thepgumpanat y Wongcha-um 2024).

En marzo de 2024, la Comisión Electoral de Tailandia anunció que iba a presentar una denuncia ante el Tribunal Constitucional para solicitar la disolución del MFP, en tanto alegaba tener pruebas de que el partido “socavaba el sistema democrático con el rey como jefe de Estado”; consideraba además que las reformas al artículo 112 del código penal referente a la lesa majestad, propuestas por el MFP, constituían un intento de destruir la monarquía constitucional tailandesa (Reuters 2024).

El 7 de agosto, el Tribunal Constitucional ordenó la disolución del MFP, y prohibió a diez de sus miembros, entre ellos su ex líder y candidato a primer ministro Pita Limjaroenrat, participar en política durante diez años. El tribunal consideró que la campaña política del MFP para enmendar la ley de lesa majestad equivalía a un intento de derrocar a la monarquía tailandesa (Sullivan 2024). Ésta era la segunda vez que el tribunal disolvía el partido y prohibía a su dirigencia participar en la política nacional.<sup>1</sup>

Una semana después, el 14 de agosto, el mismo Tribunal Constitucional ordenó la destitución del primer ministro Srettha Thavisin por haber nombrado a Pichit Chuenban como parte de su gabinete a pesar de haber sido condenado a seis meses de cárcel, en 2008, por intentar sobornar a miembros de la Suprema Corte de Justicia cuando era el abogado del entonces primer ministro Thaksin Shinawatra (Online Reporters 2024a). El tribunal declaró que se trataba de una “violación ética” por parte de Srettha Thavisin que vulneraba la Constitución Tailandesa (*Al Jazeera* 2024).

Para Pavin Chachavalpongpun, un académico tailandés exiliado en Japón, “el Tribunal Constitucional se ha convertido en el encargado de establecer las normas políticas, mientras que el pueblo queda al margen de esta ecuación, [...] el *establishment* sigue empleando medios no democráticos para determinar la vida y la muerte en la política tailandesa” (Sasipornkarn 2024). Srettha es el cuarto primer ministro tailandés destituido por el Tribunal Constitucional en 16 años. Todos estaban relacionados políticamente con el Pheu

---

<sup>1</sup> En 2020, el Future Forward Party y su entonces líder, Thanathorn Juangroongruangkit, fueron acusados de corrupción y financiamiento ilícito después de quedar como tercera fuerza política en las elecciones de 2019; al poco tiempo, el partido fue fundado nuevamente como Move Forward Party.

Thai y el ex primer ministro Thaksin Shinawatra, derrocado, a su vez, por un golpe militar en 2006.

El 16 de agosto, la Cámara de Representantes eligió a Paetongtarn Shinawatra como primera ministra. A sus 37 años, Paetongtarn se convirtió en la primera ministra más joven de la historia de Tailandia, es hija de Thaksin Shinawatra, quien dirigió el país entre 2001 y 2006, y sobrina de Yingluck Shinawatra, quien hizo lo propio entre 2011 y 2014. Se unió al Pheu Thai en 2021, después de años trabajando en la cadena de hoteles que posee su familia en el país. Su falta de experiencia política centró la atención sobre la posible influencia de su padre Thaksin en las políticas de su gobierno (Saksornchai 2024) y, sobre todo, en qué pasaría con la coalición con los militares, ya que ellos habían derrocado a Srettha.

Así, después de dos golpes de Estado en contra de los Shinawatra, de haber modificado la Constitución para tener el Senado bajo su control y de mantener un gobierno militar durante casi diez años, los Shinawatra están de vuelta en lo más alto del poder político tailandés. Desde su puesta en libertad condicional en febrero de 2024, Thaksin Shinawatra ha mantenido un perfil alto que ha molestado a las elites conservadoras y un nuevo caso judicial fue abierto en su contra por lesa majestad, en junio de 2024. El asunto es visto como una advertencia por parte de sus enemigos para que modere sus actividades políticas y sus comentarios. Thaksin seguirá el proceso en libertad después de pagar una fianza y se espera que su próxima comparecencia ante la corte sea a mediados de 2025 (Associated Press 2024).

## ECONOMÍA

En general, la economía tailandesa parece ir por buen camino, con un crecimiento interanual de 2.8% con respecto a 2023; aunque fue menor al 3.2% proyectado oficialmente al comienzo del año.

Durante el primer semestre de 2024, el PIB tailandés creció 2.2%. Este modesto crecimiento se vio reforzado por los buenos resultados del sector turístico; éste registró un aumento de las llegadas internacionales de 43.5% en comparación con el año anterior. El consumo privado aumentó 6.9% durante el mismo periodo, aunque el gasto público

disminuyó 2.1% y la manufactura 3%; estos comportamientos dispares dieron lugar a aquellos resultados económicos más moderados (Suratam 2024).

La segunda parte del año vio un ligero aumento del PIB para cerrar con un crecimiento de 2.8% interanual gracias a un aumento del consumo privado de 3.4% con respecto al semestre anterior, mientras que el gasto en servicios relacionados con el turismo aumentó 6.5% durante el mismo periodo. El gasto público en consumo aumentó 6.3% gracias a un nuevo programa de transferencias sociales en especie de bienes y servicios, el cual representó un aumento de 36.9% en este tipo de apoyos; por otra parte, la remuneración de los asalariados creció 1.1% durante el segundo semestre (*NESDC News* 2024).

Ese programa de estímulos llamado “Cartera Digital” (*Digital wallet* por su nombre en inglés) ha causado controversia por sus similitudes con otros planes desarrollados por los diferentes gobiernos de los Shinawatra. Presentado por primera vez por el primer ministro Srettha Thavisin durante su breve mandato, Cartera Digital implicaba la transferencia de 10 000 bahts tailandeses (alrededor de 300 Dls) a 45 millones de ciudadanos mayores de 16 años con ingresos anuales inferiores a 840 000 bahts; en total, el programa requería 450 000 millones de bahts, equivalentes a 13 500 MDIs; las demoras en la implementación de la transferencia implicaron que la primera ministra Paetongtarn Shinawatra fuese quien implementara el proyecto en septiembre de 2024, catapultando su popularidad entre los tailandeses.

El programa busca apoyar el consumo local de las clases medias y bajas, así como la introducción gradual de una nueva infraestructura de bancarización digital cuyo objetivo es promover la inclusión financiera de los tailandeses no bancarizados o infrabancarizados mediante el uso de una moneda digital creada por el Banco Central de Tailandia. El diseño inicial del plan incluía restricciones sobre dónde (en un radio de cuatro kilómetros de la residencia registrada del usuario), cuándo (en un plazo de seis meses después de haber recibido el estímulo) y con quién podía usarse el dinero (comercios y empresas locales).

Sin embargo, a causa de los problemas en la implementación y en el desarrollo de la aplicación necesaria para llevar a cabo el programa como estaba originalmente planificado, al final, los primeros beneficiarios recibieron un depósito de 10 000 bahts en sus cuentas corrientes de banco, con total libertad de gastarlos a su antojo; muchos usuarios han usado el

dinero para compras grandes o el pago de deudas (Regalado 2024). Aunque se espera que el consumo privado se beneficie de este plan, el efecto sobre la inversión privada no es claro. Tampoco está claro si la moneda digital o los tokens aparecerán en la segunda fase de la implementación. Por lo tanto, la contribución del plan a la agenda de la economía digital y la inclusión financiera de la población está abierta a dudas.

Finalmente, parece que la industria turística tailandesa se recupera de manera sostenida de los efectos dramáticos que ocasionó la pandemia de covid-19 sobre ella. Si en 2019 Tailandia había recibido 39.92 millones de turistas internacionales, en 2024 acogió 35.04 millones (TAT Newsroom 2024b), muy por encima de los 11.1 millones de 2022 y de los 28 millones de 2023 (ThaiWebsites 2024). Con una derrama económica de 1.8 billones de bahts (52 234 MDIs), el turismo vuelve a jugar un papel clave en el PIB de Tailandia, para representar alrededor de 12%, y se espera que para 2025 se alcancen 40 millones de turistas internacionales, con una importante parte de ellos provenientes de China, Malasia, Corea e India.

## CHINA

China y Tailandia establecieron oficialmente relaciones diplomáticas en 1975, por lo cual durante 2025 se celebrarán los 50 años de diplomacia entre ambos países. Las celebraciones de este “Jubileo de Oro de la Amistad Tailandia-China” empezaron el 19 de noviembre de 2024 con la presentación del logotipo oficial de este aniversario en Bangkok (MOFA 2024b).

Ambos países mantienen una asociación de cooperación estratégica integral desde 2013, esto demuestra la sólida relación bilateral entre ambos. China se ha posicionado como el mayor socio comercial de Tailandia; mientras, Tailandia es el tercer socio comercial de China entre los países de la Asociación de Naciones del Sureste de Asia. Con una relación comercial valuada en 126 300 MDIs, China es el principal mercado de exportación de productos agrícolas tailandeses, lo que representa aproximadamente 40% de las exportaciones de Tailandia, mientras que 80% de las exportaciones chinas a Tailandia consisten en bienes de capital y bienes intermedios, necesarios para la industria manufacturera tailandesa (Sgueglia 2024).

A principios de 2024, el primer ministro tailandés, Srettha Thavisin, y el ministro chino de relaciones exteriores, Wang Yi, firmaron un acuerdo para eximir de visado a los turistas chinos a partir de marzo de 2024 (TAT Newsroom 2024a). Históricamente, los turistas provenientes de China representaban alrededor de 30% del total de visitantes en Tailandia y alcanzaron una cifra máxima en 2019 (11 millones de personas provenientes de ese país). Sin embargo, en 2023 sólo 3.5 millones de turistas de China viajaron a Tailandia, y fue el segundo país de origen de turistas detrás de Malasia, pero por encima de Corea, India y Rusia. El programa de exención de visados parece haber dado resultados: a principios de diciembre de 2024, 6.3 millones de turistas de origen chino habían visitado Tailandia, y se espera que durante 2025 arriben entre 7 y 8 millones de chinos (Shoowong 2024).

Además de los contribuyentes económicos tradicionales, como el turismo y las exportaciones, Tailandia está por convertirse en un centro de producción y consumo de vehículos eléctricos en el Sureste de Asia gracias a la cooperación con China, y pretende atraer más fabricantes chinos de vehículos eléctricos, de baterías de litio, de industrias de energía verde y de agricultura inteligente. Gracias a este tipo de proyectos, la inversión extranjera directa (IED) en Tailandia por parte de inversores chinos ha aumentado significativamente. Hasta 2023, la IED china representaba 7 000 MDIs distribuidos en 588 proyectos (Sguglia 2024). Esta importante inversión está respaldada por varios programas gubernamentales tailandeses como el EV 3.5, que no sólo da ventajas fiscales a las empresas que se implantan en el país para producir todo lo relativo a los autos eléctricos, también subsidia una parte del costo de los vehículos nuevos para los consumidores tailandeses y reduce los impuestos a pagar sobre ellos anualmente; también permite importar un coche eléctrico por cada coche eléctrico que se produzca localmente (Choksawatpaisan 2024). La idea del gobierno tailandés es que, para 2030, 30% de los vehículos producidos en el país sean eléctricos.

Estos incentivos se han traducido en que cuatro de las cinco principales marcas de vehículos eléctricos en Tailandia sean de origen chino: BYD, Neta, MG y GWM tienen fábricas en el país. BYD inauguró su primera fábrica de vehículos eléctricos fuera de China en Rayong en julio de 2024. Con instalaciones de última generación valoradas en 900 MDIs, tendrá una capacidad de producción anual de 150 000 vehículos destinados al mercado del sureste de

Asia y Europa. Mientras que Changan y Aion han anunciado inversiones importantes para abrir sus propias fábricas en el territorio tailandés durante 2025 (Li 2024).

Durante 2024, uno de los puntos más controversiales de la relación entre Tailandia y China fue la cooperación de las armadas de ambos países en las maniobras “Falcon Strike 2024” organizadas por China. Estas maniobras introdujeron por primera vez la utilización de drones no tripulados (Zhuang y Wong 2024). Tailandia ha buscado activamente adquirir este tipo de drones para patrullar su frontera con Myanmar, sobre todo desde el golpe militar llevado a cabo en dicho país en 2021. Estos ejercicios le han permitido a China demostrar su última tecnología armamentística y mejorar sus relaciones de defensa y venta de armas en la región. Cabe destacar que Tailandia fue el primer país del Sudeste de Asia en realizar maniobras militares con China en 2005. Desde entonces, estas operaciones han escalado en complejidad, en buena medida tras el golpe de Estado de 2014, el cual llevó a Tailandia a estrechar sus lazos con China en respuesta a las críticas de Estados Unidos al gobierno tailandés. Hoy en día, Tailandia es el único país del Sudeste Asiático que realiza maniobras militares con las tres ramas del Ejército Popular de Liberación.

En noviembre de 2024, el presidente de China, Xi Jinping, se reunió con la primera ministra, Paetongtarn Shinawatra, dentro del marco de la Reunión de Líderes APEC, en Lima, Perú. Durante la reunión, ambos dirigentes acordaron acelerar la construcción de la red ferroviaria de alta velocidad China-Tailandia, pues es el último tramo por concluir para unir la región con el sur de China. Además, el presidente Xi destacó el concepto “China y Tailandia como una familia” y la necesidad de cooperar en temas emergentes como inteligencia artificial, economía digital y energías renovables (Xinhua 2024).

Finalmente, el último punto importante en la relación Tailandia-China de este año fue el apoyo recibido por parte de China y los demás miembros de los BRICS para que Tailandia fuese considerado uno de los nueve países socios que se incorporaron al grupo el 1 de enero de 2025. Además de Tailandia, se suman al bloque Bielorrusia, Bolivia, Cuba, Indonesia, Kazajistán, Malasia, Uganda y Uzbekistán (Tangsathaporn 2025).

## ESTADOS UNIDOS

En 2023, Tailandia y Estados Unidos celebraron 190 años de relaciones diplomáticas, a partir de la firma del Tratado de Amistad y Comercio de 1833. Después de la Segunda Guerra Mundial, ambos países han ampliado considerablemente sus relaciones diplomáticas, comerciales y de seguridad. Tailandia es actualmente el 18° socio comercial de Estados Unidos, con un intercambio comercial bilateral valuado en 72 800 MDIs (Bureau of East Asian and Pacific Affairs 2024). En 2023, la inversión extranjera directa de Estados Unidos en Tailandia representó 15 138 MDIs (SelectUSA 2024).

La administración Biden ha intentado retomar la participación de Estados Unidos en la región después del abandono diplomático sufrido durante la administración Trump. A principios de año, la secretaria de Comercio estadounidense, Gina Raimondo, viajó a Tailandia para reunirse con el primer ministro Thavisin con el propósito de discutir formas de fortalecer las relaciones comerciales entre los dos países, y subrayar la posible colaboración en semiconductores, energías renovables, energía nuclear civil y vehículos eléctricos (Office of Public Affairs 2024).

Asimismo, Tailandia también contó con la visita de Daniel Kritenbrink, subsecretario de Estado para Asuntos de Asia del Este y el Pacífico, quien viajó a Bangkok para discutir temas de cooperación militar y de seguridad con sus homólogos tailandeses de los ministerios de Relaciones Exteriores y de Defensa. En la reunión abordaron temas como la cooperación en las escalas regional y subregional. En particular a través de los mecanismos existentes, especialmente la cooperación entre la Asociación de Naciones del Sureste Asiático (ANSEA) y Estados Unidos, la Asociación Mekong-Estados Unidos y el Marco Económico Indo-Pacífico (MOFA 2024a).

También se efectuaron las maniobras militares Cobra Gold, con la participación de más de 10 000 soldados de 30 países, para poner en práctica juegos de guerra en territorio tailandés (Royal Thai Embassy in Washington D.C. 2024), y se logró el salvamento parcial del HTMS Sukhothai, un barco de la marina tailandesa cuyo hundimiento frente a las costas de la provincia de Prachuap Khiri Khan en diciembre de 2022 causó la muerte de 29 marinos (Bouchaoui 2024).

Finalmente, durante la 45ª cumbre de líderes de la ANSEA, llevada a cabo en Vientián, Laos, el secretario de Estado estadounidense Antony Blinken se entrevistó con la primera ministra Paetongtarn Shinawatra para acordar una mayor cooperación en cuestiones que afectan a los ciudadanos, como el tráfico de drogas, las estafas en línea y la gestión de catástrofes. Además, ambos líderes abordaron temas como la crisis en Myanmar y las tensiones que tienen lugar en el Mar de China Meridional (Pattaya Mail 2024).

En su proyecto Tailandia Visión 2030, el gobierno tailandés esbozó objetivos para transformar al país en un centro mundial turístico, de servicios médicos, de productos agrícolas, de aviación, de logística, de movilidad futura, de economía digital y de finanzas (PRD 2024). Por otra parte, el gobierno de Tailandia tiene acuerdos bilaterales de libre comercio con sus contrapartes de Australia, Nueva Zelanda, Japón, India, Perú y Chile, y es miembro del bloque económico y de libre comercio regional ANSEA, que a su vez tiene acuerdos de libre comercio con Australia, Nueva Zelanda, China, India, Japón, Corea del Sur y Hong Kong. Además es miembro de la Asociación Económica Integral Regional (RCEP, por sus siglas en inglés) y, desde enero 2025, de los BRICS. La participación de Tailandia en estos acuerdos, aunada con su ubicación estratégica en el Sudeste Asiático, debería de reforzar su atractivo para los inversores estadounidenses y otros inversores extranjeros que buscan relocalizar sus industrias fuera de China, pero en países aliados.

## SOCIEDAD Y CULTURA

El 18 de junio de 2024, Tailandia se convirtió en el primer país del Sudeste Asiático en legalizar el matrimonio entre personas del mismo sexo, después de que el Senado aprobara el proyecto de Ley de Igualdad Matrimonial, con 130 votos a favor y cuatro en contra. Este cambio otorga a las parejas LGBTQ+ los mismos derechos legales que a las parejas heterosexuales. Además, la Ley de Igualdad Matrimonial introduce importantes modificaciones en el lenguaje del código civil y comercial de Tailandia relativo a los cónyuges, en particular al cambiar los términos “hombre y mujer” y “marido y mujer” por “personas” y “parejas matrimoniales” (Regan y Olarn 2024). Durante décadas, Tailandia ha sido un destino para los turistas LGBTQ+ y para las personas transgénero que buscan atención

médica que afirme su género. Sin embargo, Tailandia sigue sin ofrecer protección a las personas transgénero, por lo cual los legisladores también deberían de plantear reformas legales para garantizar los derechos de este grupo de la población.

Una de las sorpresas más grandes del año en Tailandia fue la popularidad de una hembra de hipopótamo pigmeo llamada Moo Deng (“cerdo saltarín” en tailandés), nacida en julio en el zoológico de Kao Kheow, provincia de Chon Buri. La hipopótama se ha convertido en una sensación de Internet desde que sus cuidadores empezaron a publicar videos de su día a día, que incluyen sobre todo dormir la siesta, pasear por su recinto y morder las piernas de sus cuidadores cuando es hora de su ducha. Algunos de sus videos han llegado a acumular más de 30 millones de vistas en diferentes redes sociales. La popularidad de este animalito ha disparado la aparición de todo tipo de parafernalia relativa a ella, la cual va de los clásicos llaveros y camisetas a los tradicionales amuletos budistas (Chimprabha 2024). El zoológico, que antes de la popularidad de Moo Deng recibía alrededor de 600 a 700 visitantes al día, ha llegado a recibir hasta 10 000 visitantes en días feriados (Hutasingh 2024). Tanta ha sido la popularidad de la hipopótama, dentro y fuera del país, que en una encuesta del periódico *Bangkok Post* los lectores votaron a Moo Deng como la mejor noticia de 2024 (Online Reporters 2024b).

En noviembre, la actriz tailandesa Chutimon Aokbab Chuengcharoensukying se convirtió en la primera tailandesa en ganar el premio Emmy a la mejor interpretación por su papel protagónico en la película *Hunger*, del director Sitisiri Mongkolsiri, estrenada en Netflix Tailandia. La historia presenta a una joven y talentosa cocinera de comida callejera llamada “Aoy”, interpretada por Aokbab, que regenta el modesto restaurante de su familia y se pone al límite tras aceptar una invitación para formarse en el mundo de la alta cocina con un infame y despiadado chef (Tantivangphaisal 2024).

## CONCLUSIONES

Para la política tailandesa, 2024 resultó ser tan caótico como se esperaba. La alianza entre el Peu Thai y los partidos políticos militares saltó por los aires con la destitución del ahora ex primer ministro Srettha Thavisin y trajo a los Shinawatra de vuelta al poder tras diez años de

exilio de la política nacional. Queda por ver si en 2025 la nueva reencarnación del MFP, ahora bajo el nombre de Partido del Pueblo, mantiene la misma fuerza política y si logra finalmente asentarse en el poder, a pesar de los intentos desesperados de los partidos tradicionales por frenar su agenda reformista; también habrá que ver cómo las fuerzas ultraconservadoras manejarán el retorno y la influencia de Thaksin Shinawatra en la política nacional.

Económicamente, 2025 luce como el año en el que el turismo de masas regresará a los niveles prepandémicos, por lo cual se espera un crecimiento de la economía tailandesa de alrededor de 3%, sin contar el impacto que puede tener la inclusión de Tailandia en los BRICS a principios de 2025. El país ha sido un buen negociador y ha logrado beneficiarse de la guerra comercial entre Estados Unidos y China, por lo cual se espera que, con el regreso de Donald Trump al poder, más empresas estadounidenses se instalen en el país para beneficiarse de los diferentes programas existentes para mover sus cadenas productivas de China a Tailandia. Del otro lado de la balanza, teniendo en cuenta el quincuagésimo aniversario de relaciones diplomáticas con la República Popular de China, es probable que también se anuncien grandes proyectos e inversiones chinas en el país a lo largo del año.

## REFERENCIAS

- Al Jazeera*. 2024. “Thai Court Orders Dismissal of Prime Minister Srettha Thavisin”. 14 de agosto de 2024. <https://www.aljazeera.com/news/2024/8/14/thai-court-orders-dismissal-of-prime-minister-srettha-thavisin>
- Associated Press. 2024. “Thaksin Is in Trouble Again as He’s Indicted for Royal Defamation”. *Khaosod English*, 18 de junio de 2024. <https://www.khaosodenglish.com/politics/2024/06/18/thaksin-is-in-trouble-again-as-hes-indicted-for-royal-defamation/>
- Bouchaoui, Sarah. 2024. “Thai and US Navies Conclude HTMS Sukhothai Salvage Mission”. *Thailand Guide*, 13 de marzo de 2024. <https://thailand.locality.guide/2024/03/13/thai-and-us-navies-conclude-htms-sukhothai-salvage-mission/>

- Bureau of East Asian and Pacific Affairs. 2024. "U.S. Relations with Thailand: Bilateral Relations Fact Sheet". U.S. Department of State, 19 de julio de 2024. <https://2021-2025.state.gov/u-s-relations-with-thailand/#:~:text=Bilateral%20Economic%20Relations&text=Thailand%20is%20currently%20the%20United,United%20States%20was%20%242.9%20billion>
- Chimprabha, Marisa. 2024. "Moo Deng Inspires Viral Amulet Craze". *Thai PBS World*, 1 de noviembre de 2024. <https://world.thaipbs.or.th/detail/moo-deng-inspires-viral-amulet-craze-/55272>
- Choksawatpaisan, Supawat. 2024. "Industry Outlook 2024-2026: Electric Vehicle Industry". KrungSri, 10 de julio de 2024. <https://www.krungsri.com/en/research/industry/industry-outlook/hi-tech-industries/electric-vehicle/io/electric-vehicle-2024>
- Hutasingh, Onnucha. 2024. "Khao Kheow Zoo Logs over 30k Visitors". *Bangkok Post*, 13 de octubre de 2024. <https://www.bangkokpost.com/thailand/general/2882987/khao-kheow-zoo-logs-over-30k-visitors>
- IIS (International Institute of Strategic Studies). 2023. "A Progressive Victory in Thailand's 2023 General Election". *Strategic Comments* 29 (3): xi-xiii. <https://doi.org/10.1080/13567888.2023.2222603>
- IMF (Fondo Monetario Internacional). n.d. "Thailand". Consultado el 11 de diciembre de 2024. <https://www.imf.org/en/Countries/THA>
- Li Fusheng. 2024. "Thailand Emerging as Strategic Market for Chinese Automakers". *The Nation*, 23 de septiembre de 2024. <https://www.nationthailand.com/business/automobile/40041742>
- MOFA (Ministry of Foreign Affairs, Kingdom of Thailand). 2024a. "The 2nd Thailand-U.S. Strategic and Defense Dialogue (2+2) and Related Meetings in Bangkok". 1 de marzo de 2024. <https://www.mfa.go.th/en/content/th-us-sd-2024-2>
- MOFA (Ministry of Foreign Affairs, Kingdom of Thailand). 2024b. "The Ministry of Foreign Affairs of Thailand Hosted an Event to Launch the Official Logo for the 50th

- Anniversary of Thailand-China Diplomatic Relations”. 21 de noviembre de 2024. <https://www.mfa.go.th/en/content/pr19112024-2?cate=5d5bcb4e15e39c306000683c>
- NESDC News (National Economic and Social Development Council News). 2024. “Thai Economic Performance in Q3 of 2024 and the Outlook for 2024-2025”. 18 de noviembre de 2024. [https://www.nesdc.go.th/ewt\\_dl\\_link.php?nid=15874&filename=QGDP\\_report](https://www.nesdc.go.th/ewt_dl_link.php?nid=15874&filename=QGDP_report)
- Office of Public Affairs. 2024. “Readout of Secretary Raimondo’s Meeting with Thai Prime Minister Srettha Thavisin” (comunicado de prensa). U.S. Department of Commerce, 14 de marzo de 2024. <https://www.commerce.gov/news/press-releases/2024/03/readout-secretary-raimondos-meeting-thai-prime-minister-srettha>
- Online Reporters. 2024a. “Embattled Pichit Resigns as PM’s Office Minister”. *Bangkok Post*, 21 de mayo de 2024. <https://www.bangkokpost.com/thailand/politics/2796824/embattled-pichit-resigns-as-pms-office-minister>
- Online Reporters. 2024b. “Moo Deng Voted Best Story of 2024, Beats Icon Group Fraud”. *Bangkok Post*, 31 de diciembre de 2024. <https://www.bangkokpost.com/thailand/general/2930405/moo-deng-voted-best-story-of-2024-beats-icon-group-fraud>
- Pattaya Mail. 2024. “Thai PM Meets with U.S. Secretary of State Antony Blinken During ASEAN Summits”. *Pattaya Mail*, 12 de octubre de 2024. <https://www.pattayamail.com/thailandnews/thai-pm-meets-with-u-s-secretary-of-state-antony-blinken-during-asean-summits-475629>
- PRD (The Government Public Relations Department). 2024. “Thai PM Unveils Thailand Vision 2030 to Boost Thailand as Premier Global Industrial Hub”. 23 de febrero de 2024. <https://thailand.prd.go.th/en/content/category/detail/id/52/iid/262906>
- Regalado, Francesca. 2024. “Thais Spend Freely After Digital Wallet Turns into Cash Handout”. *Nikkei Asia*, 3 de octubre de 2024. <https://asia.nikkei.com/Economy/Thais-spend-freely-after-digital-wallet-turns-into-cash-handout>

- Regan, Helen y Kocha Olarn. 2024. “‘Monumental Step Forward’: Thailand to Become First Southeast Asian Nation to Legalize Same-Sex Marriage”. *CNN World*, 18 de junio de 2024. <https://edition.cnn.com/2024/06/18/asia/thailand-same-sex-marriage-intl-hnk/index.html>
- Reuters. 2024. “Thai Election Body to Ask Court to Disband Move Forward Party”. *Reuters*, 12 de marzo de 2024. <https://www.reuters.com/world/asia-pacific/thai-media-thailand-election-commission-ask-court-disband-move-forward-party-2024-03-12/>
- Royal Thai Embassy in Washington D.C. 2024. “Thailand and the U.S. Prepare for Cobra Gold Military Exercises”. 4 de marzo de 2024. <https://washingtondc.thaiembassy.org/en/content/thailand-focus-mar4-2024-02>
- Saksornchai, Jintamas. 2023. “Thailand’s Pheu Thai Party Joins with Pro-Military Parties in Coalition to Form New Government”. *The Associated Press*, 21 de agosto de 2023. <https://apnews.com/article/thailand-pheu-thai-coalition-military-parties-b6d3076f3b237fade491bc6c7ba32856>
- Saksornchai, Jintamas. 2024. “Thaksin’s Daughter Paetongtarn Shinawatra Is Elected Thailand’s Prime Minister”. *The Associated Press*, 16 de agosto de 2024. <https://apnews.com/article/thailand-parliament-prime-minister-paetongtarn-thaksin-59d65bc10b9a7e16505b9e574a1ba66b>
- Sasipornkarn, Emmy. 2024. “Thailand: What’s Next after PM Srettha Thavisin’s Ouster?”. *DW*, 15 de agosto de 2024. <https://www.dw.com/en/thailand-whats-next-after-pm-srettha-thavisins-ouster/a-69948524>
- SelectUSA. 2024. “Foreign Direct Investment (FDI): Thailand”. Trade.gov, agosto de 2024. <https://www.trade.gov/sites/default/files/2024-09/Thailand-508.pdf>
- Sgueglia, Giorgia. 2024. “China Trade with Thailand: A Growing Economic Partnership”. ASEAN Briefing, 12 de noviembre de 2024. <https://www.aseanbriefing.com/news/china-trade-thailand-growing-economic-partnership/>

- Shoowong, Molpasorn. 2024. "Chinese Tourist Flows to Thailand Likely to Stay Flat". *Bangkok Post*, 17 de diciembre de 2024. <https://www.bangkokpost.com/business/general/2920952/chinese-tourist-flows-to-thailand-likely-to-stay-flat>
- Sullivan, Michael. 2024. "Thai Court Bans a Popular Political Party for Proposing to Amend Lèse-Majesté Law". *NPR*, 7 de agosto de 2024. <https://www.npr.org/2024/08/07/g-s1-15788/thailand-court-ban-move-forward-lese-majeste>
- Suratam, Nurluqman. 2024. "Thailand's Q1 GDP Growth Slows to 1.5% Amid Weak Exports". Independent Commodity Intelligence Services, 20 de mayo de 2024. <https://www.icis.com/explore/resources/news/2024/05/20/11000424/thailand-s-q1-gdp-growth-slows-to-1-5-amid-weak-exports/>
- Tangsathaporn, Poramet. 2025. "BRICS Welcomes Thailand as Newest Partner Nation". *Bangkok Post*, 1 de enero de 2025. <https://www.bangkokpost.com/business/general/2930927/brics-welcomes-thailand-as-newest-partner-nation>
- Tantivangphaisal, Puntid. 2024. "Thai Star Stuns Hollywood with Historic Emmy Win". *The Thaiger*, 26 de noviembre de 2024. <https://thethaiger.com/news/national/thai-star-stuns-hollywood-with-historic-emmy-win>
- TAT Newsroom. 2024a. "Thailand Expands Visa-Free Access for Tourists from China and Kazakhstan". *TAT News*, 1 de marzo de 2024. <https://www.tatnews.org/2024/03/thailand-expands-visa-free-access-for-tourists-from-china-and-kazakhstan/>
- TAT Newsroom. 2024b. "Thailand Welcomes over 35 Million Visitors in 2024: A Milestone Paving the Way for 2025". *TAT News*, 28 de diciembre de 2024. <https://www.tatnews.org/2024/12/thailand-welcomes-over-35-million-visitors-in-2024-a-milestone-paving-the-way-for-2025/>
- ThaiWebsites. 2024. "Tourism Statistics Thailand 2000-2024". Última actualización: diciembre de 2024. <https://www.thaiwebsites.com/tourism.asp>

Thepgumpanat, Panarat y Panu Wongcha-um. 2024. “Thai Tycoon Thaksin Tastes Freedom in Homeland, 15 Years after Fleeing”. *Reuters*, 17 de febrero de 2024. <https://www.reuters.com/world/asia-pacific/thailands-ex-pm-thaksin-seen-leaving-hospital-day-parole-2024-02-17/>

Xinhua. 2024. “Xi Calls for Accelerating China-Thailand Railway Construction, Expanding Cooperation in Emerging Fields with Thailand”. *Xinhua*, 16 de noviembre de 2024. <https://english.news.cn/20241116/afddc93988d140878b9418d5b7a7e749/c.html>

Yong, Nicholas y Jonathan Head. 2023. “Thaksin: Former Thai PM’s Prison Sentence Reduced to a Year”. *BBC*, 1 de septiembre de 2023. <https://www.bbc.com/news/world-asia-66679570>

Zhuang Sylvie y Hayley Wong. 2024. “China-Thailand Joint Military Exercises Have ‘All Elements Needed for a Small-Scale War’”. *South China Morning Post*, 22 de agosto de 2024. <https://www.scmp.com/news/china/military/article/3275356/china-thailand-joint-military-exercises-have-all-elements-needed-small-scale-war>

**Pablo Henri Ramírez Didou** obtuvo su licenciatura en periodismo y comunicación en la Universidad de Ming Chuan, en Taiwán, República de China, gracias a una beca del gobierno de dicho país. Cursó una maestría en estudios contemporáneos de Asia en la Universidad de Ámsterdam, en los Países Bajos, y obtuvo su doctorado en estudios tailandeses en la Universidad de Chulalongkorn, en Bangkok, Tailandia. Ha sido coordinador de investigación en la Universidad de Bangkok, coordinador de internacionalización en la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe, y asesor del subsecretario de Educación Básica del Ministerio de Educación Pública de México. Actualmente es co-coordinador del Módulo sobre Sureste de Asia del Programa Universitario de Estudios sobre Asia y África de la Universidad Nacional Autónoma de México.